

chot chez ce dernier où, vers 10 heures et demie, Riel et M. Lemay vinrent les rejoindre. Il ne fût pas question des troubles. Le lendemain M. Ritchot donna à Tupper un Métis, Salomon Vine (Sic. probablement Salomon Hamelin) pour le reconduire au Fort Abercrombie. Ce qui fut fait. Tupper écrivit à Sir John A. MacDonal'd du Fort Abercrombie, relatant sa mission. Voici un passage extrêmement important de sa lettre: "Mr. Lemay tells me that Mr. Smith went before the Council and said as the officer of the Hudson Bay Co. he was prepared to acknowledge the only government he had found in the country, and Lemay added that his act would be followed generally." Tupper demeura en relations avec Soeur Riel — Soeur de Louis — et Soeur MacDougall. Il publie, dans son livre de mémoires, une lettre de Soeur Riel, alors à l'Île à la Crosse, le remerciant d'une aumône de vingt dollars. Tupper retourna au Canada avec l'impression d'avoir fait énormément pour la cause canadienne. Il cite avec complaisance la remarque d'un biographe disant que M. Tupper, bien qu'il n'ait passé que deux jours à la Rivière Rouge, y avait fait plus de bien que n'importe quel autre.

* * *

Lettre du R. P. Taché, Missionnaire Oblat, à sa mère
(Suite)

L'humilité est une vertu essentiellement chrétienne, aussi ne peut-on pas espérer de la trouver parmi des infidèles. Ce moi si sonore dans la bouche du pédant, si doux à l'oreille du philosophe, se trouve aussi dans la langue montagnaise; bien des récapitulations affectueuses de leur mérite prétendu ou réel, prouvent que ces braves gens se croient autant que les autres. Et pourquoi ne le croiraient-ils pas? On voit de beaux génies tirer vanité de la coupe élégante de leurs habits, pourquoi un pauvre enfant des bois ne se croirait-il pas distingué parce qu'il n'est ni meurtrier, ni voleur, ni ambitieux, ni querelleur, qu'il a de l'habileté à la chasse, etc., etc., etc.?

Si tous les hommes étaient ce que sont nos Montagnais, on n'eût jamais songé à se mettre sous la protection des verroux, ni à inventer des serrures. Le vol est de tous les vices celui pour lequel ils ont le plus d'éloignement, et, certainement, cette nation est la plus honnête des peuples. La chose est d'autant plus extraordinaire qu'ils aiment passionnément tout ce qui leur appartient; il leur en coûte autant de donner ce qui est à eux, que de prendre ce qui est à autrui. Rien pour rien. Le mot générosité est effacé du dictionnaire de leurs usages, non seulement envers les étrangers, mais même à l'égard de ceux qu'ils chérissent davantage. Je vous assure qu'un missionnaire, qui n'aurait ici à n'attendre du secours que ces chères ouailles, aurait besoin d'un